

M. Trudeau rencontrera M. Carter

Le premier ministre P.-E. Trudeau se rendra en visite officielle à Washington les 21 et 22 février prochains, à l'invitation du président Jimmy Carter. Il sera accompagné de Mme Trudeau.

Le premier ministre a déclaré qu'il est fort heureux de pouvoir rencontrer le président Carter si tôt après l'arrivée de celui-ci à la Maison Blanche. Il voit là l'occasion de passer en revue non seulement les relations entre le Canada et les États-Unis, mais aussi les aspects économiques et autres de la conjoncture internationale qui intéressent les deux pays.

Brève revue de la recherche agricole en 1976

Deux découvertes importantes, trois prix et une décoration prestigieuse sont les faits marquants du bilan de l'activité des chercheurs d'Agriculture Canada pour l'année qui vient de se terminer.

L'Institut de recherches vétérinaires d'Ottawa a mis au point une méthode permettant de connaître le sexe d'un embryon dès le quatorzième jour. (Voir *Hebdo Canada* du 28 janvier 1976.) Par ailleurs, deux chercheurs de la station de Lethbridge (Alb.) ont réalisé des études préliminaires visant à démontrer l'existence de bactéries fixatrices d'azote dans les racines de certaines lignées de blé. Cette découverte pourrait révolutionner l'économie de la culture du blé dans les Prairies.

Prix et décorations

La reconnaissance officielle des travaux scientifiques, en octobre, a favorisé M. Keith Downey, directeur adjoint de la station de recherche de Saskatoon (Sask.) qui a été décoré de l'Ordre du Canada.

Trois des principales distinctions au mérite accordées dans la fonction publique ont été décernées à des scientifiques d'Agriculture Canada pour leurs services exceptionnels: deux chercheurs de la Station de recherches de Winnipeg (Man.), A.B. Campbell et G.J. Green, se sont partagé un prix après avoir été reconnus chefs de file au Laboratoire de recherches sur la rouille de Winnipeg; M. Wolfgang Baier, directeur de la Section d'agrométéorologie, a reçu la médaille

Patterson, pour sa contribution exceptionnelle à la météorologie au Canada.

L'année a été jalonnée d'autres réalisations importantes à la Direction de la recherche, notamment l'homologation de nouvelles variétés de plantes, de nouveaux moyens de lutte contre les maladies des plantes et des animaux, des recommandations sur la gestion des cultures et des troupeaux et des moyens d'étendre l'agriculture aux régions nordiques.

Publications historiques acquises par la Bibliothèque nationale

La Bibliothèque nationale du Canada vient d'ajouter environ 1 000 titres de Canadiana à sa collection par l'achat d'une partie de la bibliothèque de la famille Olivier, de Joliette (Québec). M. Réjean Olivier, bibliothécaire au Collège de l'Assomption, de Joliette, a mis plus de dix ans à inventorier en dix volumes manuscrits toute sa collection de 12 000 volumes. Parmi les ouvrages intéressants on remarque ceux consacrés au polygraphe canadien Frédéric-Alexandre Baillargé et à sa famille, ceux portant sur la querelle de l'Université Laval à Montréal, et enfin une collection assez exhaustive de livres sur Joliette et la région depuis la fondation de l'imprimerie de cette ville.

Autres publications importantes

Au nombre des publications de valeur historique obtenues, notons une édition fort recherchée du livre en six volumes de Pierre Charlevoix, *Histoire et description de la Nouvelle France*, publiée à Paris, chez Pierre François Giffard en 1744, ainsi que l'oeuvre d'Étienne Faillon, *Vie de soeur Bourgeoys*, publiée à Ville-Marie chez les Soeurs de la Congrégation de Notre-Dame en 1853. Mentionnons aussi l'oeuvre de Jacob Lullin de Chateaufort, *Manuscrits venus de Ste-Hélène d'une manière inconnue*, imprimée à Montréal en 1818, et le document intitulé *Papers and Correspondence relative to the Proposed New See of Kingston*, publié à Brockville en 1856. Sont également dignes de mention le feuillet *Comité pour promouvoir le commerce du Bas-Canada et du Haut-Canada*, daté du 30 avril 1821 à Montréal, et le livre de Benjamin Franklin, *Écrits populaires*,

(DeBartzch) des presses de l'Écho du pays, 1834. Les publications qui ont paru chez DeBartzch sont maintenant difficiles à repérer.

Religion et éducation

La collection de la Bibliothèque nationale s'est aussi enrichie de plusieurs documents sur la vie religieuse du Canada français, notamment de plusieurs mandements d'évêques tels ceux de Mgr Joseph Octave Plessis couvrant la période 1806 à 1820, celui de Mgr Panet, daté du 9 avril 1832, et des lettres pastorales de Mgr Ignace Bourget pour les années 1846 à 1850. Ces pièces sont fort rares et la plus ancienne est le mandement de Mgr Jean François Hubert, *Soli Deo Gloria*, publié à Québec en 1788.

Ajoutons aussi une documentation abondante portant sur l'éducation au Canada entre 1900 et 1950 et se référant plus particulièrement au Québec et à la région des Laurentides.

Prix Ville-Marie
décerné
à
M^{me} M. Johnson



Le Groupe de recherche en didactique de l'histoire a décerné son prix Ville-Marie à Mme Micheline Johnson, du Département d'histoire, de l'Université de Sherbrooke (Québec).

Mme Johnson a obtenu ce prix pour sa contribution à l'avancement de l'enseignement de l'histoire et des sciences humaines au Québec, notamment par une vingtaine d'articles, dont "Le concept de temps historique dans l'enseignement de l'histoire" paru dans la *Revue d'histoire de l'Amérique française*.

Titulaire d'un baccalauréat et d'une licence de l'Université de Montréal, et d'un diplôme d'études supérieures de l'Université Laval, Mme Johnson enseigne à l'Université de Sherbrooke depuis 1970 et elle occupe la vice-présidence de la Société des professeurs d'histoire du Québec depuis 1975.